

## DOCUMENTOS

### EL FÚTBOL EN LOS ARCHIVOS



[Huelva] s.f. Archivo Histórico Provincial de Huelva  
Colección Fotografías Diario Odiel Sig.

Imagen del primer equipo del Real Club Recreativo, ganador de la copa (en la imagen, junto al balón) del “Seamen’s Institute”, en partido jugado contra una selección inglesa.

Fotografía. Blanco y negro (Reproducción).  
J.A.V.

---

Con la llegada a Huelva de una compañía británica interesada en la adquisición de las minas de Río-Tinto llegaron también algunas de las costumbres y aficiones de su país. El fenómeno, que se repitió en otros puntos de la costa andaluza, y del resto de la

península (Cádiz, Málaga, Almería, Bilbao...) supuso el inicio de la difusión de distintos deportes, entre ellos el entonces denominado *Foot-Ball*, actividad que encontraría una cálida acogida entre los onubenses, que pronto empezarían a practicarlos.

Wilhelm Sundheim, inglés afincado en Huelva, fue quien inició las actuaciones, y las inversiones, económicas británicas en la provincia de Huelva. Poco después, con la I República recién estrenada, en 1873, el gobierno español enajena las Minas de Riotinto a diversas empresas e inversores ingleses, que crearán la Riotinto Company Limited. Con ello, la presencia británica se hará permanente y estable, y las costumbres sociales y culturales, así como la práctica del *Sport*, se convertirán en algo a imitar por las clases acomodadas y la burguesía onubense.

Un tal Alexander McKay creará el Huelva Recreation Club con el apoyo de Sundheim. Y en el mismo año 1873 se disputa algún encuentro futbolístico, con la participación de marineros ingleses. Al poco tiempo, los sábados, ya entonces festivos para la comunidad británica se organizan los primeros partidos de fútbol, en zonas próximas a las fábricas e industrias, frente a la que entonces era fábrica de gas. Y con el fútbol, el críquet y, parece, también algunos partidos de tenis.

El 23 de diciembre de 1889 se celebró una reunión de la que surgiría el primer club de fútbol de España – reunión de la que consta un solo nombre español: José García Almansa, siendo todos los demás extranjeros-, que se denominaría Real Club Recreativo de Huelva, inicialmente en inglés: Huelva Recreation Club. El encuentro se desarrollaría en la propia sede de la Riotinto Company Ltd. (actualmente, la “Casa Colón”, situada en el centro de la ciudad).

El primer partido se ganó contra marinos, al parecer también ingleses; y el segundo, según parece jugado en Sevilla y también contra ingleses, lo perdió el “Recre”, aunque ganaría en el “partido de vuelta”, en 1891. Sin embargo ganaría el primero de los trofeos de fútbol jugados en nuestro país, al vencer por dos goles a cero a la sufrida colonia inglesa onubense (en un curioso desdoblamiento de personalidad de muchos de sus miembros). Ya en 1903 el club adoptará el nombre con el que ha seguido hasta hoy, y con el que participaría en sus primeros Campeonatos de España, celebrados en Madrid en 1906 y 1907.

A destacar un primer fruto bibliográfico sobre este club y sobre el fútbol en Huelva, en general: el editado por José González Pérez, impreso por la Imprenta Jiménez de Huelva, en 1930, titulado “Historia del Fútbol en Huelva y su provincia. Inencontrable en su edición original, la Delegación Provincial de la Consejería de Cultura hizo una edición semi-facsímil, en octava- en 1999.